

Département de pédagogie
Bulletin d'information



septembre-octobre 2023

Éditorial

Après une période très tranquille au Département, la frénésie au travail, les cris des initiations et les stationnements remplis à pleine capacité nous indiquent que la rentrée est bel et bien arrivée. Nous espérons que vous avez passé un magnifique été bien reposant!

À la lecture de votre bulletin, vous constaterez que notre département est littéralement en ébullition : nouveaux programmes et cheminements, nouveaux membres du personnel, départs à la retraite, événements de toutes sortes. Ces changements apportent leur lot de difficultés inattendues (ex. : pénurie de locaux), et avec le contexte particulier de la

À ne pas manquer

Nouvelle formation sur les violences à caractère sexuel

En vertu de la loi provinciale 22.1 et de la [Politique visant à prévenir et à combattre les violences à caractère sexuel de l'UdeS](#), le moment est maintenant venu de suivre la nouvelle formation intitulée ***L'important, c'est d'agir*** disponible sur Moodle (vous avez reçu un courriel à cet effet le 23 août dernier). D'une durée de 18 minutes, il vous est demandé de la suivre d'ici le **31 octobre 2023**.

Prix Inspiration 2023 - Appel de candidatures

Le concours des Prix Inspiration 2023 de l'UdeS est maintenant lancé.

pénurie d'enseignants et les demandes du ministère de l'Éducation, de nouveaux défis nous attendent que nous saurons relever, comme à l'habitude. Nous pouvons dire que nous sommes dans une ère de grands changements!

Nous vous souhaitons une très belle année 2023-2024, satisfaisante à tout point de vue.



Image : Hains, M. (2014). [Wikimedia Commons](#)

Nouvelles du Département

Plusieurs nouveaux collègues se sont ajoutés au Département de pédagogie cet été :

- Tout d'abord, le Pr David Pellerin (didactique des sciences et technologies spécialisé dans les STIM) est en poste depuis le 15 août dernier.
- Ensuite, Mme Nadia Sabourin succède à Stéphanie Ayotte au poste de coordonnatrice académique pour les programmes de 2^e cycle en enseignement au secondaire. Stéphanie a accepté un poste permanent de coordonnatrice

Vous avez jusqu'au 18 septembre pour soumettre la candidature d'une ou d'un collègue (ou encore d'une équipe) qui se démarque dans l'une des catégories suivantes :

- Engagement
- Initiative-innovation
- Qualité de service
- Respect
- Équipe inspirante

Pour tous les détails et le formulaire de candidature, rendez-vous sur le site

<https://www.usherbrooke.ca/personnel/reconnaissance/prix-inspiration/categories>.

Des questions? Écrivez à prix-inspiration@USherbrooke.ca.

Sécurité de l'information

Toute personne faisant partie de la communauté universitaire doit signaler les incidents de confidentialité impliquant un renseignement personnel et d'en aviser sa personne supérieure immédiate dans les plus brefs délais. Vous transmettez un courriel contenant des renseignements personnels à la mauvaise personne? Signalez-le. Vous perdez ou retrouvez un ordinateur, une clé USB, une mallette? **Signalez-le**. Vous êtes victime d'un pirate informatique ou d'un hameçonnage? Signalez-le. Ça peut arriver à tout le monde! En signalant un incident, vous permettez d'en minimiser les impacts, le cas échéant.

Événements

- 4 septembre - Congé de la Fête du Travail
- 5 septembre - Goûter de la rentrée à 9h à la salle Mziwik
- 16 septembre - Fête de la rentrée dès 16h entre les pavillons A1 et A2
- 23 septembre - Collation des grades

académique au Département des Arts, langues et littératures à la FLSH cet été.

- De plus, Mme Marie-Josée Bourassa succède à Carole Bélanger au poste de conseillère pédagogique au baccalauréat en enseignement professionnel.
- Finalement, Mme Bonnie Mitchell se joint à nous à titre de directrice administrative adjointe pour le programme du baccalauréat en enseignement professionnel.
- Mais ce n'est pas tout! Deux professeur.es en formation professionnelle pour le cheminement anglophone du programme de BEP s'ajouteront à l'équipe sous peu. De plus, l'équipe du domaine de l'enseignement supérieur accueillera un.e professeur.e titulaire de la chaire de recherche stratégique sur l'apprentissage amélioré par la technologie.

Quelques départs à la retraite sont également annoncés :

- Carole Bélanger partira en date du 1^{er} septembre. Toutefois, elle a été engagée à titre de chargée de cours à forfait pour le programme du baccalauréat en enseignement professionnel - son contrat est d'une durée d'un an. Et parlant de Carole... elle a eu un malencontreux accident de vélo cet été et est présentement en arrêt de travail pour un temps indéterminé. On lui souhaite un prompt rétablissement!
- Lise Grégoire partira en date du 19 novembre 2023;
- La Pre Christiane Blaser a annoncé sa retraite progressive en date du 1^{er} janvier 2024.

- 29 septembre - Congé de la Journée nationale de la vérité et de la réconciliation

- 9 octobre - Congé de l'Action de grâce

Anniversaires

- 2 septembre - Joséphine Mukamurera
- 10 septembre - Christelle Lison
- 14 septembre - Matthieu Petit
- 21 septembre - Andréanne Gagné
- 5 octobre - Marie-Pier Vézina
- 7 octobre - Stéphanie Breton
- 10 octobre - Anne Rousseau



Direction de nos programmes

BES

Programme : Sabrina Moisan

Stages : Matthieu Petit

BEALS

Programme : Philippa Parks

Stages : Matthieu Petit

BEP

Programme : Stéphanie Breton

Finalement, notre collègue Stéphanie Breton est de retour de son congé depuis le 31 juillet dernier. Bon retour Stéphanie!

Nouvelles de la maîtrise qualifiante en enseignement au secondaire

Pour atténuer la pénurie de main-d'œuvre dans le domaine de l'éducation, le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, encourage les universités à proposer des programmes qualifiants permettant à des enseignantes et à des enseignants non légalement qualifiés d'obtenir le brevet en enseignement plus rapidement. Toutefois, pour le moment, aucune des voies rapides proposées par les institutions universitaires (par exemple la TELUQ ou l'UQAT) ne mène à l'obtention du brevet, car ces nouveaux programmes ne peuvent pas être ajoutés au règlement sur les autorisations d'enseigner, la Loi 23 n'ayant pas encore été adoptée officiellement par l'Assemblée nationale.

Dans l'éventualité où ce règlement deviendrait officiel, nous avons décidé, à l'Université de Sherbrooke, de soumettre au MEQ un projet de maîtrise qualifiante en enseignement secondaire (MQES) à 45 crédits plutôt que les 60 crédits actuels (qui sont, rappelons-le, une exigence ministérielle). Notre proposition a été accueillie favorablement par le MEQ et nous sommes encouragés à poursuivre nos démarches vers une modification majeure du programme actuel. C'est un dossier à suivre.

Stages : Andréanne Gagné

ME-DE

Programmes : Jean Gabin Ntebutse

Stages : Christiane Blaser

DESSIPP

Programme : Chantale Beaucher

MEALS

Programme : Mimi Masson

MEFLS

Programme : Mimi Masson

MPES-DPES

Programmes : Florian Meyer

Dégagements pour enrichissement des connaissances et de recherche

- Geneviève Brisson
1^{er} janvier au 31 décembre 2024
- Jean Gabin Ntebutse
1^{er} janvier au 31 décembre 2024

Liste des secouristes à la Faculté d'éducation

- Geneviève Bourassa
Poste 63415 - Local A2-2053
- Geneviève Cloutier
Poste 65986 - Local A2-2002



Image: André-Philippe Côté

- Christelle Lison
Poste 65685 - Local A2-2049
- Alex Boudreau
Poste 62020 - Local A2-1026
- Sabryna Gauthier
Poste 67400 - Local A2-1008
- Marie-France Noël
Poste 61085 - Local A2-1060
- Lucie Randlett
Poste 67412 - Local A2-1007

Sécurité : 811

Activités de nos membres

La professeure Philippa Parks a été invitée à donner une entrevue le 28 août dernier à CBC Radio One dans le cadre de l'émission *The Current with Matt Galloway* sur la pénurie des enseignants. [Cliquez sur ce lien pour écouter l'entrevue \(premier segment de l'émission à 12:57\).](#)

Elle a également été invitée à donner son avis d'experte sur la rétention du personnel enseignant [dans cet article de CBC News.](#)



Hommage à nos retraités



Photo : [Université de Sherbrooke](#)

Ce mois-ci, nous rendons hommage à **Lise Grégoire**, commis aux affaires académiques au baccalauréat en enseignement professionnel depuis 2006, et qui prend sa retraite le 19 novembre 2023 après une carrière de 23 ans à l'Université de Sherbrooke. En effet, si elle est arrivée en poste en 2006 au BEP, elle a fait ses débuts en 2000 à titre de remplaçante dans plusieurs facultés (sciences, droit et éducation, où elle a agi à titre de secrétaire de direction et de commis aux

affaires académiques pour les programmes BES-BEALS) avant d'obtenir son poste actuel.

Comment pourra-ton se passer du rire franc et contagieux de Lise? Il illumine les journées du BEP depuis 17 ans! Il nous manquera cruellement après son départ. Il faudrait lui demander de nous laisser en souvenirs quelques enregistrements audios de ses éclats de rire. On pourrait les écouter pour se « pimper » le moral à l'occasion.

Comment pourra-t-on consoler les étudiants après son départ? Elle est si dévouée envers eux, elle consacre tellement de temps à leur parler au téléphone, à les rassurer, à les accompagner, et ce, jour après jour depuis tant d'années! Il faudrait ouvrir une ligne SOS pour leur apporter du soutien psychologique lorsqu'elle sera partie. Une dure séparation est à prévoir.

Sincèrement, les étudiants ne tarissent pas d'éloges à son égard.

Comment pourra-t-on se passer de son expertise et de son expérience au BEP? Elle porte en elle un bagage immense de connaissances et de compétences. Il faudra penser à publier son procédurier en trois tomes.

Oui, ce sera une difficile séparation.

On se consolera toutefois en pensant qu'elle aura enfin toute la liberté :

- de flâner le matin en prenant son café et en lisant son journal;
- de se consacrer à temps plein à sa passion de choriste si elle en a envie - Lise fait partie du Chœur Campus de l'UdeS depuis plusieurs années;
- de parcourir les pays d'Europe qui lui font envie - Lise adore Paris et les croisières;
- de transporter sa belle chevelure flamboyante aux quatre vents!

Nous te souhaitons une magnifique retraite, chère Lise, et nous te remercions pour toutes ces années de service dévoué au sein de notre beau département.

Un immense merci à Anne Rousseau, Carole Bélanger et Otilia Holgado pour leur grande contribution!

Espace à la pédagogie autochtone

Nouvelles ressources sur www.3peq.com

Kuei, Kwe, Ai, Shé: kon, K8e, Kwei, Wachiya, Kwe aweti', Gwé, Kwaï, Qey, Hi, Bonjour!

En novembre dernier, dans le cadre du 5^e Colloque sur la persévérance et la réussite scolaires chez les Premiers Peuples, La Boîte Rouge VIF (La BRV) a dévoilé le site Web ***Perspectives des Premiers Peuples dans l'éducation au Québec***. Ce site a pour mission de faciliter l'accès à du contenu authentique abordant des spécificités et des savoirs culturels autochtones dans le but de favoriser le développement de compétences interculturelles, d'éveiller les consciences et d'accroître la sensibilisation culturelle et l'ouverture aux autres.

Au cours des derniers mois, l'équipe de La BRV a œuvré à la conception de fiches pédagogiques afin d'enrichir les ressources disponibles pour le milieu scolaire. Neuf activités sont déjà disponibles dans la section ***Activités*** et plusieurs autres s'ajouteront cet automne.

N'hésitez pas à explorer ce matériel et à le partager avec vos collègues!



Semaine de la vérité et de la réconciliation

Surveillez la riche programmation de la Semaine de vérité et réconciliation de l'Université de Sherbrooke qui sera diffusée prochainement.

Un peu de poésie... au choix de Sylvain Manseau

En cette fin d'été, « Sensation » d'Arthur Rimbaud, écrit en 1870, à l'âge 16 ans.

Ce poème a été mis en chanson par différents artistes dont, au Québec, Félix Leclerc.

Ma version préférée est celle de Robert Charlebois, dont voici [une belle reprise par Daniel Bélanger](#).

Sensation

Par les soirs bleus d'été, j'irai dans les bois,
Picoté par les blés, foulter l'herbe menue;
Respire, j'en sentirai la fraîcheur à mes pieds,
Je laisserai le vent baigner ma tête nue.

Je ne parlerai pas, je ne penserai rien;
Mais l'amour infini me montera dans l'âme,
Et j'irai loin, très loin, comme un bohémien,
Par la Nature, heureux comme avec une femme.

Arthur Rimbaud

Mars 1870.

Tous droits réservés © Université de Sherbrooke